

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Miércoles 19 de Julio de 1893.

Año XXII. Núm. 6.052.

## Lo de la plata

PERO QUÉ SABIO ES GAMAZO!!!

Mucho y malo esperábamos del señor ministro de Hacienda, pero no hasta el punto de revelárenos una perfecta unidad en cuestiones tan hondas y trascendentes, como la cuestión monetaria.

El señor Gamazo, á una excitación del señor Navarro Reverter para que el Gobierno tome medidas de precaución ante la desastrosa crisis de la plata, ha contestado tales sandeces, ha demostrado tal desconocimiento del asunto, que nos resulta verdaderamente asombroso que un hombre de las pretensiones del señor Gamazo y de su frescura para endilgar proyectos disparatados, haya podido permanecer ni un minuto más en la poltrona de Hacienda, después de las estupendas teorías con que ha querido contestar y recoger las previsiones del exsubsecretario de Hacienda.

El señor Gamazo ha dicho, en pleno Parlamento, que España tomará oportunamente precauciones, porque entiende que hasta de ahora el desastre de la plata, afecta sobre todo á las naciones de la Union monetaria latina.

Dijo el famoso ordinario de Medina, que espera que se remedie pronto eso de la depreciación, que sufre ahora la plata, y que en caso contrario, el Gobierno cuenta con el apoyo del Banco de España; añadiendo que de acuerdo Banco y Tesoro haría una operación de crédito para salvar la situación monetaria.

Ahora lo comprendemos todo, como dice el personaje de cierta zarzuela; ahora comprendemos cómo puede ser Gamazo el autor de los presupuestos; porque quien tiene semejante idea del conflicto monetario en que anda revuelto el mundo entero, no es mucho, que se atreva á emborronar unas cuantas cuartillas cuajadas de desatinos contra todo lo que produce y todo lo que significa en la nación, ponerle el pomposo epigrafe de proyecto de presupuestos, y encaramándose en su Olimpo, decir al país y á las Cortes: si no haceis vuestros estos disparates disparates, me marchó á casa.

Y pensar que ni los Estados Unidos ni Inglaterra, ni Alemania, ni Austria, se han acordado de Gamazo para arreglar el conflicto monetario!!!

Sería cosa de telegrafiar á Herschel y Cleveland, diciéndoles: «No se apresuren ustedes ni teman por el conflicto de la plata, porque aquí tenemos un Gamazo, que dice que eso se remedia fácilmente.

Y diga usted señor Gamazo, es que no se ha rifado usted ya demasiado al país, y juzga «indefinida» su paciencia para aguantar las barbaridades de V. E.

Ya se vé. para Gamazo resulta España muy chiquita, es un «financero» de tanto volumen que á su lado y ante sus teorías hacendarias, todo es lilliputiense, todo es música celestial, ¡Cuidado, volvemos á repetir, y qué barra tiene nuestro ministro de Hacienda!

Por la enorme depreciación de la plata, cuya rehabilitación, créalo el triguero, no es ni fácil, ni inmediata, ni posible, nuestra riqueza monetaria ha perdido 40 por 100 de su valor. Por ser la plata el único y excaso metal que aquí tenemos, de hoy más nuestros duros de 5 pesetas caen de lleno en la categoría de una mala moneda fiduciaria, que teniendo curso legal y representación de cinco pesetas, no vale sino próximamente dos.

Por ser nuestra base monetaria ese metal tan envilecido en el mercado universal, y no tener ni un kilogramo de oro en circulación —porque el que tiene almacenado el Banco, agrava más la situación—se ve el comercio y la industria y la agricultura y el mismo Tesoro en la durísima necesidad de «fantasear» remesas oro al Extranjero, que nos cuestan hoy 20 por 100 de prima y que quizá en brevísimo espacio de tiempo los cambios extranjeros aborden á alturas de 30, 35 ó 40 por 100.

¿Qué operación es esa que tiene el famoso ministro en cartera para salvar la situación monetaria?

¿Y si la tiene,—que nosotros lo negamos en redondo,—por qué se comete el crimen hacendario de no conjurar esa crisis que nos mata?

El señor Gamazo, cuyo paso por el Ministerio de Hacienda, va costándonos ya muchas desazones y ruinas, con sus declaraciones ante el conflicto de la plata, se nos ofrece como un inmenso sudario á la riqueza nacional.

¿Pretende el señor Gamazo traer oro á España y saturar su mercado con una operación en el exterior?

Pues conste al señor ministro de Hacienda, que eso, tras de irrealizable en los momentos actuales, no resultaría sino un gran agio en beneficio de los sindicatos y grupos usureros de la Banca.

Cierto de toda certidumbre, que la cuestión se soluciona con oro, pero entiéndalo el señor Gamazo, que esta mercancía ni se sostiene, ni circula en los países en que no se necesita, y por lo que toca á España, dado su organismo financiero y los descabellados planes de su ministro de Hacienda, no hay medio humano de que el metal amarillo se aclimate.

El oro, señor Gamazo, es una mercancía que afluye á los países bien regidos financieramente, y con una balanza comercial buena; y que ese mismo metal huye y desaparece de los estados de finanzas averiadas, como la nuestra, de balanzas comerciales desastrosas.

Todo el mundo sabe lo que se conoce ignora el Sr. Gamazo, todo el mundo sabe que el mercado universal está realizando una evolución, con tendencia marcadísima é indudable hácia un sistema monetario de patron único é invariable, y ese patron es el oro.

Las naciones que, como la nuestra, han cometido insignes torpezas monetarias y han llevado al desequilibrio actual, deben afrontar el mal con energía y decisión. O vamos á la base oro ó á la quiebra y esto á pesar de la suprema inteligencia de ese Chimborazo financiero que destornilla nuestra Hacienda.

Y á la base oro, señor Gamazo, no se llega con empréstitos y operaciones con el Banco de España porque precisamente la primera exigencia para solucionar el problema, es la revisión y transformación radical de ese gran establecimiento, para que sin dejar de ser auxiliar poderoso del Estado, no sea, como es hoy, su tirano y el explotador de todas las riquezas del país.

El oro, Sr. Gamazo, lo necesita el comercio, no el Tesoro para pagar las trampas de la Deuda; y para dar al comercio su base racional de actividad, no es buen camino el de esas operaciones, siempre borrosas, siempre caras, y que han ido amontonando los compromisos de España hasta la asfixia en que se encuentran hoy todas las energías.

Hemos de volver sobre este asunto una y mil veces, y si el señor Gamazo, que tan cerca y tan á la mano tiene el remedio no lo aplica inmediatamente, es ó un necio ó un endiosado.

La patria reclama un carácter, y el actual ministro de Hacienda podrá ser testarudo, pero no es un carácter.— José M.<sup>a</sup> Serrate.

## La Exposición de Chicago

Chicago 10.

El entusiasmo que la infanta Eulalia ha despertado en esta ciudad, continúa creciendo en tal forma que cada día es mayor la aglomeración de gente en las inmediaciones del hotel, en las calles del tránsito y en los lugares donde en público se presenta, y son mayores también las ovaciones que recibe.

Desde la llegada de la augusta dama se han celebrado tres grandes fiestas en honor suyo.

### El día de la princesa Eulalia en la Exposición

Este nombre se dió al jueves 8 de junio, y con él será siempre conocido en Chicago, el día en que la infanta visitó la «World's fair», porque el espectáculo que allí presenciaron ciento treinta mil personas fué tan grandioso y sorprendente que solo asemejarse podría al pequeño instante en que el presidente de la república, poniendo en movimiento la maquinaria de la exposición y ha-

ciendo ondear las banderas española y norteamericana, declaró abierto el universal concurso.

A las diez de la mañana, un escuadron de husares dirigiase por la calle «State», al hotel Palmer Housse, á donde llegó con mucha dificultad; porque ya á aquella hora el numerosísimo público que esperaba la salida de la infanta hacía imposible la circulación por aquellos lugares.

Media hora después, doña Eulalia, luciendo un elegante traje blanco con fondo azul, prendido al cuello un precioso broche de brillantes y rubies y con sombrero negro adornado con rosas y con plumas negras, subió á una lujosa carretela en la que tomaron después asiento el infante D. Antonio y el alcalde Mr. M. Harrison y el presidente del comité de la Exposición Mr. Davis.

Una sección de husares abrió la marcha y detrás del escuadron que seguía al coche de la infanta, iban los carruajes que conducían á la marquesa de Arcohermoso, al duque de Tamames, al Sr. Jover y á los miembros del comité de ceremonias.

La comitiva llegó á los límites de la Exposición á las once y media de la mañana y entró en la «World's fair» por la puerta de «Midway Plaisance».

Llámase así aquel lugar porque está situado en el centro de la Exposición y allí, formando una calle de cerca de un kilómetro de larga, hállanse establecidos los más característicos espectáculos de las más remotas y menos conocidas naciones.

En cien lujosos carruajes esperaban á doña Eulalia muchas señoras de la alta sociedad de Chicago, que saludaron á S. A. agitando los pañuelos y arrojando al carruaje multitud de preciosas flores. La ovación fué grandísima. Un grupo colocado delante del café Húngaro gritaba en español: ¡Viva España! mientras la orquesta de aquel país entonaba la marcha real y otros aires populares españoles.

La bandera amarilla y encarnada ondeaba en todos los huecos de todos los edificios: y juglares y bayaderas, árabes y siameses, argelinos y turcos, egipcios, indios y joponeses, á las puertas de sus pintorescas viviendas, ejecutaban sus más favoritos ejercicios y habilidades, ofreciendo aquel extraño y abigarrado conjunto de gimnastas, malabares, bailarines y músicos, indescriptible espectáculo que no cesó hasta que la infanta hallábase ya muy lejos de aquellos lugares.

Continuó la comitiva su marcha triunfal por delante del edificio donde se hallan las labores de la mujer; por la parte Sur del de horticultura y el de trasportes y por el Norte de los palacios de minas y electricidad, donde, en tiendas de campaña, se hallan instalados los cadetes del colegio militar.

Allí estaban estos y el escuadrón de húsares, en correcta formación y presentando armas. La infanta manifestó deseo de verles hacer algunas maniobras y el coronel Rice ordenó en el acto varias evoluciones, que cadetes y húsares practicaron con mucha perfección, mereciendo grandes elogios de S. A.

Desde allí dirigióse doña Eulalia y su acompañamiento al palacio de la Administración y transportada en un ascensor al departamento del presidente Palmer, vióse obligada á presentarse en uno de los balcones desde donde con el pañuelo saludó á la apiñada multitud que la vitoreaba con entusiasmo.

Del brazo de Mr. Palmer pasó la infanta al salón donde había de servirse la el almuerzo.

Adornado el local con banderas españolas y de los Estados Unidos y profusión de rosas, tenía en el centro una mesa dispuesta con sesenta cubiertos para otros tantos invitados, entre los que figuraban la marquesa de Arco Hermoso, la señora de Dupuy de Lome, Mrs. Palmer, presidenta del edificio del trabajo de la mujer, Mr. Davis, Harrison, Palmer, duque de Tamames, Jover, Muruaga, Dupuy y los altos personajes que dirigen y gobiernan la Exposición.

Al final del almuerzo Mr. Palmer brindó por el rey de España, por la reina regente y por su augusta representante la princesa doña Eulalia, que les dispensaba el honor de honrar su mesa.

El duque de Tamames levantóse después y en correcto inglés dijo: que sentía no poseer bien el idioma para expresar claramente lo que en aquel instante sentía, que era de tal naturaleza y tanto su agradecimiento á este pueblo, que á juzgar por el afecto que ya le profesaba creíase ciudadano americano.

Atronadores aplausos y ¡hurra! incesantes interrumpieron el discurso del duque que terminó diciendo: «Brindo por la gran nación americana que tan cariñosa hospitalidad nos dispensa, y en nombre de S. A. la infanta doña Eulalia, el infante D. Antonio y en el mío propio, brindo por la salud de Mrs. Cleveland y por la de su esposo el presidente de los Estados Unidos.»

La ovación que siguió á este discurso fué extraordinaria.

El ministro de España Sr. Muruaga pronunció después brillantes palabras para brindar por Mr. Palmer y los que con él habían contribuido á la realización de la «World's fair». También fué objeto de ruidosos aplausos.

En este instante retiróse á un aposento próximo doña Eulalia, con objeto de descansar algunos minutos.

No por esto terminaron los brindis, á los que tan aficionados son los yankees. El presidente de la Exposición Mr. Palmer, brindó por el infante don Antonio, y éste le dió gracias en francés.

Entonces ocurrió una escena tan graciosa como extraña. Estos demócratas de la gran república comenzaron á sacar de sus bolsillos las tarjetas de invitación, y en ellas obligaron todos á que firmase el infante, para conservar, como ellos decían, el autógrafo de su príncipe.

La presentación de la infanta en la sala puso término á la escena, y la comitiva continuó su visita á la Exposición.

Al llegar doña Eulalia al palacio del trabajo de la mujer fué recibida en la sección de España por su comisaria, la señora Dupuy, por las señoras Jaques y de Alonso y la señorita de Horstman, y por los señores todos que forman las comisiones oficiales españolas.

Después de admirar S. A. los preciosos trabajos que los españoles han enviado, y el buen gusto de la instalación, adornada ayer con guirnalda de rosas y margaritas, fué instada por el delegado de Inglaterra á tomar una taza de té en el local que Ceilan tiene en aquel palacio, y donde sirven la aromática bebida dos hombres y dos mujeres de aquel país, vestidos al uso de su tierra.

Aceptó la infanta el obsequio y subió luego al salón de asamblea de los señores, donde Mrs. Palmer le hizo entrega de una tarjeta encerrada en elegante caja blanca, de estilo marroquí, en cuya cubierta velase una plancha de plata con la fecha de aquel acontecimiento, primorosamente grabada.

Visitó después la augusta dama las instalaciones que en aquel palacio ostentan Italia, Bélgica y Francia, y dirigióse desde allí á la sección de España en horticultura, pasando antes por el edificio de los niños, en el que oyó dos discursos de dos preciosas niñas de ocho á diez años de edad cada una, presenciando, al salir, los ejercicios de gimnasia higiénica que practicaba una veintena de alumnos.

El comisario de la sección española de vinos, Sr. Vera, tenía en su local dispuesto un elegante y ligero «lunch», que S. A. se dignó aceptar, permaneciendo, con este motivo, cerca de una hora en aquel precioso sitio, el más admirado por los que visitan el edificio de horticultura.

Habían terminado el programa de la primera visita de la infanta á la Exposición; pero invitada por el comité á presenciar los fuegos artificiales que aquella noche habían de quemarse en el lago, frente al palacio de la Administración, aceptó D.<sup>a</sup> Eulalia la comida que Mr. Palmer la ofreció en su departamento.

\*\*\*

#### Banquete español

Mientras la comida de los infantes se celebraba, las señoras españolas y los españoles que en Chicago nos hallamos, recorrimos en los botes eléctricos los lagos de la Exposición y visitamos el magnífico pabellón de España, que el martes próximo ha de inaugurar doña Eulalia.

En aquellos momentos ocurrió en nuestra sección de vinos un desgraciado accidente que pudo tener sensibles consecuencias.

La cocina de un restaurant situado en el piso superior ocasionó un ligero incendio en el techo de la instalación, que hubiera desaparecido por completo á no haber intervenido, como intervinieron en el acto, los dependientes españoles, que lograron sofocar las llamas tan luego como éstas aparecieron.

Desapareció el temor, y el Sr. Vera nos obsequió con un espléndido banquete, servido en el centro de aquella

primorosa bodega, donde la gran riqueza vinícola de España se halla espléndidamente representada.

A esta fiesta, la única de carácter puramente español que aquí se ha celebrado, asistieron las señoras de Jaques, Alonso, señorita Horstman, señores Vera, Pavia, Puig, Vilardell, Colgan, Seoane, Vargas, Alonso y Jaques.

Inútil es decir que allí todos los recuerdos, todas las palabras, todos los brindis, todos los deseos expresados, tenían un solo objetivo: España.

\*\*\*

#### Los fuegos artificiales

A las ocho de la noche comenzó á lucir la sorprendente iluminación que á diario brilla en todos los edificios y á la orilla de los lagos, dando á aquellos lugares indescriptible y maravilloso encanto.

Pocos momentos después comenzaron á surcar el espacio miles de brillantes voladores y á cubrir la superficie de las aguas dorada lluvia que de los castillos, árboles y ramilletes de fuego se desprendía.

Lo más vistoso, lo mejor hecho y lo que fué aplaudido con gran entusiasmo por la concurrencia, fué el retrato de D.<sup>a</sup> Eulalia, que de pronto apareció formado con luces de mil colores en el centro del gran arco que al otro extremo del lago dá frente al palacio de la Administración, sitio al que desde entonces llama el pueblo, y se llama ya también oficialmente, «Eulalia».

Los infantes presenciaron el espectáculo desde un balcón del palacio donde se hallaban, y á las once, terminados los fuegos, regresaron á Palmer House.—F. Jaques.

## Gacetilla

La capital de la provincia tiene fija la atención en el proyecto de ley acerca del derribo de las murallas que la oprimen, y los periódicos locales, sin distinción, dedican á este asunto buena parte de sus columnas.

Consideran los palmesanos el derribo como medida indispensable para el ensanche de la ciudad, mejora que cada día hace más necesario el crecimiento de la población. De ahí, que al solo anuncio de que el proyecto tropieza en el Senado con serias dificultades, multipliquen nuestros vecinos sus esfuerzos é iniciativas. La Corporación municipal no podía permanecer indiferente ni menos pasiva, ante un deseo tan unánime y por todos los medios lícitos manifestado, y con plausible acuerdo resolvió dirigir á la Cámara Alta una respetuosa exposición en súplica de que tenga á bien dispensar su aprobación al referido proyecto, ya aprobado por el Congreso, invitando al vecindario para que la suscriba; y como la opinión está perfectamente formada en favor del derribo, no cabe dudar que la solicitud rebotará de valiosas firmas reflejando el pensamiento y la aspiración de Palma entera.

Carecemos de datos y de competencia para formar juicio en cuestión tan compleja, y sólo deseamos que se haga justicia como Dios manda; pero esto no es motivo para que desde luego aplaudamos con gusto la actitud correcta y digna de los palmesanos, trabajando todos á la una, con patriótica resolu-

ción, para alcanzar el beneficio de que, según ellos, tanto necesitan y al que creen tener derecho indiscutible.

«Necesitamos—dicen—para mejorar nuestra vida colectiva, para ver disminuida nuestra mortalidad á sus naturales límites, para nuestro desarrollo social, para nuestro progreso, necesitamos ensanchar nuestra ciudad, y este ensanche no puede tener lugar en buenas condiciones sino mediante el derribo del recinto fortificado.»

«Este recinto—añaden—lo hemos pagado nosotros. Con nuestro dinero, y no con otro distinto, se han acumulado durante siglos esas eternas hiladas de piedras que nos rodean y nos oprimen. Enhorabuena que el Estado lo haya retenido mientras ha podido ser útil para la defensa de la Nación; hoy que está demostrada su ineficacia y su absoluta carencia de valor defensivo y ofensivo, no puede conservarlo por más tiempo sin faltar á los principios de la equidad y de la justicia, que ordenan restituirlo á quien lo costeó, sin que se intente hacernos pagar con nuestro oro, porque así interese á nuestro bienestar, lo mismo que hemos levantado con nuestro trabajo y nuestros recursos, con el fin inmediato de nuestra propia defensa y el mediato de la de España, ya que ésta se defiende fortificando las poblaciones que la integran.»

«Mientras nuestro sacrificio ha podido ser útil á la madre patria lo hemos prestado sin queja; hoy no sólo este sacrificio resulta estéril, sino que perjudica notoriamente nuestras condiciones sanitarias y nos sujeta á una mortalidad mayor de lo que debía ser, impidiendo el natural crecimiento de la población.»

La Comisión de senadores encargada de dictaminar sobre el proyecto, de la que es presidente nuestro paisano señor Ladico, resulta, al decir de los periódicos de Palma, hostil al derribo, al menos con las condiciones en que fué aprobado por la Cámara popular, y esta circunstancia es hoy causa del recelo y desconfianza con que los palmesanos miran el asunto.

Por el interés que éste encierra y por tratarse de la capital de nuestra provincia, hemos escrito estas líneas, á título de información, que de seguro leerán con gusto nuestros lectores, á quienes ofrecemos tener al corriente de cuanto sobre el particular ocurra.

Confiesa ayer el otro diario, aunque todos lo sabíamos que realmente está en relaciones con el partido fusionista.

¡Bravísimo!

¿Y como compagina el colega estos compadrazgos con las alabanzas á la minoría coalicionista del Congreso, en abierta oposición y lucha tenaz con el actual Gobierno? Acaso le conviene pasar por republicano en Mahón y por fusionista en Palma de Mallorca; lo que no estaría mal pensado, si fuera posible hacer del diario dos tiradas, de modo que no se enteraran los republicanos de sus alabanzas á los ministros fusionistas, ni los fusionistas de sus defensas de los diputados republicanos.

Estas relaciones en el campo enemigo, se llaman traiciones cuando se está en pié de guerra, y asquerosas amalgamas en todo tiempo.

O al vado ó á la puente.

Si detesta de verdad la Monarquía,

no es decente que adule y sirva de escala para encumbrar á políticos monárquicos; si quiere *hacer negocio* con estos, no es honrado llamarse órgano de los que de buena fé son republicanos.

En la reunion celebrada esta mañana por la Comision Regional de defensa contra la filoxera bajo la presidencia del Sr. Delegado del Gobierno de S. M. en esta Isla, se han tomado los siguientes acuerdos:

1.º Se dió cuenta de las comunicaciones de los Alcaldes de Alayor y Villacarlos, negándose á pagar en el actual año económico al Delegado de vigilancia contra la filoxera en este puerto, por no tener consignada en su presupuesto la partida correspondiente.

2.º Diose cuenta de otra comunicacion del Alcalde de Mahon manifestando, que el Ayuntamiento de su presidencia está dispuesto á pagar al Delegado de vigilancia siempre que los demás Ayuntamientos de la Isla satisfagan por dicho concepto las cantidades que tienen asignadas.

3.º Admitir la dimision á D. José Rubi Delegado de la vigilancia contra la filoxera en esta Zona, haciendo elogios de lo bien que ha desempeñado el cargo.

4.º Estudiar todos los antecedentes relativos á la Filoxera para solicitar del Gobierno lo que sea justo en pro de la defensa de los viñedos de esta Isla.

5.º A fin de que interin se encuentra una solucion, no queden indefensos los viñedos, el Sr. Delegado del Gobierno ha ofrecido tomar bajo su proteccion la conservacion de la vigilancia en esta Zona y exitar el celo de las Subcomisiones Municipales de los demás pueblos de la Isla. Para conseguir lo primero ha dirigido, durante la sesion, un telegrama al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion rogándole le autorice para destinar uno de los Agentes de vigilancia á sus órdenes exclusivamente á practicar el mismo servicio que desempeñaba el Sr. Rubi: Y con el fin de que no haya interrupcion alguna en dicho servicio desde mañana se pondrá en ejecucion

Los Sres. Vocales unanimente dieron las más espresivas gracias al Sr. Delegado del Gobierno por haber tomado bajo su proteccion la importantísima riqueza vitícola de esta Isla interesando á su vez la valiosa mediacion del espresado Sr. Ministro y finalmente el Sr. Presidente manifestó que luego de reunidos los antecedentes acordados por la Comision, convocaría á ésta nuevamente.

Unimos nuestra voz á la de los señores Vocales de la Comision de defensa contra la filoxera, dando las mas expresivas gracias al Sr. Delegado del Gobierno por la actividad y celo en defensa de un ramo tan importante de la riqueza agrídola de Menorca y por sus buenos propósitos para adoptar en lo sucesivo las medidas que las circunstancias hagan precisas, cosas que le agradecerán seguramente todos los propietarios de la isla.

Hemos visto con gusto, en el diario republicano-fusionista, la R. O. del Ministerio de Fomento que señala para el dia 26 de Agosto la adjudicacion en pública subasta de las obras de los trozos 2.º y 3.º de la carretera de Mahon á Ciudadela.

Nos extraña, sin embargo, que haya necesitado leer en la Gaceta la R. O. para enterarse, pues es sabido que cuando los diputados intervienen en estos asuntos, se apresuran á telegrafiar á sus distritos el favorable resultado de sus gestiones.

Esto nos demuestra que no es á Don Rafael á quien ha de agradecer el distrito esta mejora, mayormente, si se tiene en cuenta que en los cinco años

que fué diputado en la anterior dominacion fusionista, no pudo ó no quiso conseguir que se pagaran las indemnizaciones á los propietarios, lo que ha dado lugar á la rescision de la primera subasta, siendo este el motivo de haber pasado tantos años años sin que se ejecutaran las obras.

Ahora, pagadas las indemnizaciones en tiempo del Gobierno conservador, es decir, sin intervencion ninguna por parte del Sr. Prieto, solo falta que no se intervenga ningun Bonifacio.

Se ha dictado una real orden disponiendo que el 31 del mes actual cesen en el cargo de secretarios permanentes de causas de los distritos militares los primeros tenientes que en la actualidad lo desempeñan, y que para cubrir las vacantes sean propuestos capitanes por las autoridades respectivas, como prescribe la Real orden circular de 28 de Setiembre último, abonándoseles el sueldo entero de su empleo por las zonas á que estén afectos ó se les destine.

Aprenda el otro diario en la actitud unánime y enérgica de la prensa palmesana, en cuanto su patriotismo se ha sentido mortificado por alguna oposicion á un proyecto que creen beneficioso.

En Mahon, hemos visto á un diario que tanto abusa en ocasiones de la palabra patriotismo, defender á capa y espada al diputado consentidor y arrastrarse á los pies del principal responsable, por la posicion que ocupa en el actual Gabinete, de las desgracias que han de ocasionar á Menorca las disparatadas reformas fusionistas.

En la Habilitacion del Departamento de Gartagena existen 600 pesetas á disposicion del artillero de mar licenciado Manuel Fernandez, cuyo actual paradero se ignora.

En vez de señalarlos el otro diario el artículo del presupuesto referente al aumento de la guarnicion de esta plaza de un Regimiento de Infanteria, nos dice que estudiemos las reformas que proyecta el Sr. Ministro de la Guerra.

Concrete un poco más el colega, y no tema propinarnos una nueva leccion, que enseñar al que no sabe es obra de Misericordia.

La Gerencia de los vapores-correos de esta isla, nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Barcelona 19—8'4 m.—Saldrá Nuevo Mahonés» hora itinerario; preséntase buen tiempo; mucha carga.—Ginart.»

Relacion de los pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Menorca»:

D. Miguel Palay; Antonio Batione; Magdalena Oliver; Esteban Bargañan; Francisca Reus; Leonor Fuster; Dolores Fuster; Francisca Fuster; Concepcion Fuster; Dos carabineros; José Salvado; Luis Babrey; José Masot; Dos individuos de tropa; Nicolás Ticolat.—Total 17.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 18.—4'40 t

4 por ciento Interior.	68'22
4 por ciento Exterior.	74'85
4 por ciento Amortizable.	77'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	107'75

Id. id. id. 1890	97'75
Banco Hispano-Colonial.	80'60
Ferro-carril de Francia	25'50
Ferro-carril del Norte	35'25
Id. de Orense.	10'80
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	55'12
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	31'25
Id. de Almansa.	61'50
Obligaciones C.º Trasatlántica.	75'75

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	16 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	24 rs. vn. paga alcista.

Cambio Mahonés

Valores locales

Sin alteracion.

Barcelona 19	9'20 m
4 por 100 Interior.	68'15
4 por 100 Exterior.	74'90
4 por 100 Amortizable.	76'75
Cubas 86.	107'60
Cubas 90.	97'60
Coloniales.	40'30
Ferro-carril Norte.	35'35

Madrid 19.—1 madrug.

4 por 100 Interior.	68'15
París 4 por 100 Exterior.	61'93
Renta francesa 3 por 100.	00'00
Londres 4 por 100 Exterior.	00'00

Oficial

Madrid 18.

4 por ciento Interior.	68'00
4 por ciento Exterior.	74'85
4 por ciento Amortizable.	76'90
Billetes Hipotecarios de Cuba	107'25
Acciones Banco de España	356'00
París á la vista.	20'00
Londres á la vista.	30'22 á 30'20
Londres 8 dias vista.	00'00

Calendario

Sale el sol 4 h. 48. Pónese 7 h. 24.

19

1195.—Batalla de Alarcos, perdida por Alfonso VIII.  
S. Vicente de Paul fundador y confesor.  
Santo de mañana.—Sta Margarita virgen y martir y S. Elias profeta.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Angustias en el Carmen.

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0º, en mm.	760'03	758'94
Termóm. seco	25'8	29'3
Humedad relativa	59	45
Direccion del viento	ENE.	SSO.
Clase id.	Calma	Brisa
Estado de la atmósfera	Despejado	Despejado

Tem. máx. á la sombra.	29'5
Id. máx. al sol.	37'2
Id. mínima	20'0
Id. id. irradiacion.	18'3
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	56
Lluvia en id. en mm.	
Evaporacion en id.	4'0
Ascenso del baróm. id.	
Descenso id. en id.	2'91

Movimiento del Puerto

Comandancia de Marina

Entrados el 18

De Marsella vapor «Nuevo Estremadura» Cap. D. Manuel Terco con 36 trips. y carga general.  
De Cette pailebot «Industria» patron Martín Pons con 5 trips. y lastre.

Despachados el 19.

Para Palma pailebot «Maria» patron Jorge Martorell con 5 trips. y efectos.  
Para Palma vapor «Menorca» capitán D. José Caldés con 17 trips. efectos y la correspondencia.  
Para Barcelona vapor «Cabo S. Sebastian» Cap. D. Luis Balamda con 31 tripulantes y carga general.  
Para Barcelona bergantin-goleta «Timoteo 1.º» Cap. D. Antonio Sarró con 9 tripulantes y maderas.  
Para Barcelona vapor «Nuevo Valencia» Cap. D. Silvestre Sanchez con 26 trips. y carga general.  
Para Alcadia laud Santo Tomás patron Vicente Suau con 4 trips. y lastre.

Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 18.—7'18 n.

El Sr. Moret prepara un proyecto de ferro-carriles encaminado á evitar en lo posible los incidentes que ocurren en las vías ferreas, procurando que así el personal como los materiales reunan las condiciones adecuadas al servicio á que se destinan.

Se creará un Cuerpo de inspectores técnicos independiente de las influencias, haciéndole responsable de los incidentes ferroviarios.

Madrid 18.—7'25 n.

El Senado ha aprobado la ley de Administracion local, y mañana lo será definitivamente.

En el Congreso ha seguido la discusion sobre el presupuesto del ministerio de Fomento.

El Sr. Moret ha contestado al señor Foca, y el Sr. Llorens ha censurado que se permitan en los teatros las alusiones á la «Bella Chiquita».

Madrid 18.—8'40 n.

La Corte ha marchado á San Sebastian, pasando á la estacion para despedir á SS. MM. y AA. las autoridades, el marques de la Vega de Armijo, el de la Habana y otros personajes, y numeroso gentio.

El Sr. Rezusta se opondrá á que se vote mañana definitivamente en el Senado la ley de administracion local

Madrid 19.—1'20 madrug.

Ha causado disgusto en Barcelona que los viajeros y mercancías procedentes de Génova se hayan colocado en el Lazareto improvisado solo para el pasaje, temiéndose que con ello se propague fácilmente la infeccion en el caso de que algunos géneros vengán contagiados.

Madrid 19.—1'35 madrug.

En Marsella se registraron ayer diez y siete casos de cólera y en Tolon tres.

En la conferencia celebrada por los Sres. Villaverde y Gamazo, éste no ha aceptado la fórmula propuesta por aquel en sustitucion del impuesto sobre la deuda amortizable.

El señor Silvela ha salido para Avila.

Indicase al Sr. Sánchez Mira para ocupar la Capitanía General de Cuba.

Madrid 19.—1'40 madrug.

Ha sido aprobado en el Congreso el presupuesto del ministerio de Fomento.

Se ha suspendido la discusion del presupuesto de Hacienda por falta de número de diputados.

Dícese que el Sr. Rezusta pedirá mañana en el Senado que se cuente el número de Senadores presentes al acto, al objeto de evitar que se apruebe definitivamente la ley de administracion local.

Han sido nombrados Coroneles de las zonas de Inca y Palma respectivamente, los que lo son de Infanteria D. José Carlos Carutell y don Emilio Fernández Avellano.

HELADOS

Los habrá mañana en el casino «La Union» (antes Dinaret).

Pérdida

Se dará una gratificacion á la persona que haya encontrado una cajita conteniendo algunas alhajas de oro y las entregue en la imprenta de este periódico, calle del Bastion núm. 39.



**VIAJES DIRECTOS  
ENTRE MAHON Y BARCELONA Y  
VICE-VERSA**

**DE MAHON PARA BARCELONA**  
Saldrá el domingo próximo, 23 de Julio,  
á las cinco de la tarde el vapor

**MENORQUÍN**

su capitán D. Bernardo Cabot. Admite  
carga y pasajeros y lo despachan los señores  
Goñalons, Carreras y C.<sup>a</sup>, calle del Angel,  
núm. 10.

**DE BARCELONA PARA MAHON**

Saldrá el propio buque el miércoles,  
29 del corriente, á las seis de la tarde.  
Consignatarios en Barcelona: Sres. Moll  
y Corominas, Plaza Palacio, letra B.



**ADMINISTRACION-GERENCIA**

**DE LA  
Sociedad Mahonesa de Vapores**

Habiendo escrito esta Administracion el  
8 del corriente á la Compañía Trasatlántica  
suplicándole que se admita á bordo del  
vapor-correo *San Francisco*, que debe salir  
el 25 para las Antillas, el calzado que  
llegará en la madrugada del 24 á Barcelona  
en el vapor-correo *Nuevo-Mahonés*, tiene  
el gusto de anunciar que se le ha con-  
testado con fecha del 11, que siendo festivo  
el 25 debe quedar el *San Francisco* des-  
pachado de Aduana el 24, haciéndose por  
tanto preciso para poder admitir el referido  
calzado, como desea la Compañía, que  
vayan á mano del capitán del vapor con-  
ductor los documentos necesarios para for-  
malizar en Barcelona las guías y demás  
papeles para su despacho, pues de esta  
manera llegando el vapor al amanecer,  
pueden los interesados tener la documen-  
tacion presentada antes de las 9 de la ma-  
ñana.

Queda en consecuencia, convenido que  
se aceptará el 24 la carga cuya documen-  
tacion conteniendo todos los datos, como  
marcas, peso, números etc., se presente al  
despacho de la Compañía Trasatlántica de  
9 á 10 de la mañana del 24, y se dejará sin  
embarcar todo lo que al dar las 10 no ha-  
ya llenado este requisito.

Como termina dicha carta pidiendo se  
les telegrafie la conformidad, esta Admi-  
nistracion así lo ha hecho hoy. Por tanto  
se avisa para inteligencia de los fabrican-  
tes y espendedores de calzado, quienes po-  
drán aprovechar la salida del *Nuevo-Ma-  
honés* del domingo 23 para el embarque  
del 25 en el *San Francisco*, entregando al  
despacho de esta Administracion los datos  
referidos, y participando anticipadamente  
á sus Agentes en Barcelona que pasen á  
recogerlos del capitán del vapor luego de  
su llegada, quien al efecto los llevará á la  
mano.

Mahon 14 de Julio de 1863.—El Admi-  
nistrador-Gerente, Juan Taltavull

**Para vender**

Lo está en la Alquería Cremada, la casa  
núm. 13, con cisterna, y tres cercados con-  
teniendo varias cepas y árboles frutales.  
Informes, Cifuentes 25.

**ADMINISTRACION-GERENCIA  
DE LA  
Sociedad Mahonesa de Vapores**

A los efectos reglamentarios se convoca  
la Junta general ordinaria de socios co-  
manditarios para el domingo 23 del cor-  
riente á las 10 de la mañana en casa del  
infrascrito.

Mahon 15 Julio 1893.—El Administra-  
dor-Gerente, Juan Taltavull.

**Administracion de Consumos**

**MAHON**

Se participa á los cosecheros, fabricantes,  
especuladores, posadas, ventas y demas es-  
tablecimientos públicos existentes el Ex-  
tra-radio de este término municipal, la  
obligacion en que se hallan de concertarse  
con esta Administracion por las especies  
que vendan para el consumo de los habi-  
tantes de dicha zona y á encabezarse por  
su propio consumo, y el de las familias  
que tengan á su cargo; á cuyo fin pasarán  
los empleados de esta Oficina á San Luis  
el día 22 y á San Clemente y Llumesanás  
el 24 del actual.

Mahon 19 Julio 1893.—El Administra-  
dor, José Seguí.



**VACUNA EMPLET**

Continúa la vacuna (empelt) los juéves  
por la tarde en casa Cursach, Cos de Gra-  
cia, 4.  
Se venden tubos de linfa vacuna de la  
mejor procedencia.

**Al público**

Habiendo cambiado de domicilio el que  
confeccionaba ensaimadas al lado del Hor-  
no de D. José Sintes, se participa al pú-  
blico que continúa confeccionando al es-  
tilo de Mallorca en el Horno de Metchani,  
Plaza Vieja núm. 8, encontrándose tam-  
bien bizcochos (bascuit) de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> clase.  
Los pavos se cocerán á 12 céntimos de es-  
cudo, los pollos y gallinas á 6 idem y los  
peroles grandes y pequeños á 2 idem.

**Para vender**

Una viña con casa para habitacion y  
otras dependencias contigua á la carretera  
que de Mahon conduce á Ciudadela y en  
las inmediaciones de esta ciudad.

Una porcion de terreno dividido en dos  
cercados plantados de viña, árboles fruta-  
les y chumberal situada en este término y  
cerca la carretera espresada en el paraje  
llamado El Mercadalet.

Una casa situada en el pueblo de Villa-  
Cárlos calle de Stuart, núm. 14.

Informará el Notario D. Francisco An-  
dreu.

Lo está la casa núm. 18 de la calle de  
San Fernando.

Para informes en la misma calle n.º 26.

Lo está la casa núm. 58 de la calle de  
Prieto y Caules, (Arrabal).

Para su ajuste calle del Comercio, nú-  
mero 6.

**BAZAR CANET Y PONS**

Trajes lana desde . . . . .	Pesetas 17:50
Pantalones desde . . . . .	» 2:50
Americanas alpaca á . . . . .	» 7:00
Americanas lista á . . . . .	» 5:00
Trajes para niño á . . . . .	» 5:00

Los demás artículos de esta casa conocidos ya de este respetable público,  
se venderán lo restante de este mes y todo el Agosto con un 50 por 100 de  
rebaja del precio corriente.

**CANET Y PONS, calle Nueva.**



**VIAJES EXTRAORDINARIOS A ARGEL**

El acreditado vapor

**MENORQUIN**

su capitán D. Bernardo Cabot, realizará dos viajes extraordinarios de  
**BARCELONA A ARGEL**

con escala en

**MAHON Y PALMA**

en la siguiente forma:

**PRIMER VIAJE**

**SALIDAS**

**IDA.** De Barcelona para Mahon, miércoles, 2 de Agosto próximo, á las 6 de la tarde.  
De Mahon para Palma, juéves, 3 de Agosto, á las 7 de la tarde.  
De Palma para Argel, viérnes, 4 de Agosto, á la 1 de la tarde.

**VUELTA.** De Argel para Palma, mártes, 8 de Agosto, á la 1 de la tarde.

De Palma para Mahon, miércoles, 9 de Agosto, á las 7 de la tarde.

De Mahon para Barcelona, domingo, 13 de Agosto, á las 5 de la tarde.

**SEGUNDO VIAJE**

**SALIDAS**

**IDA.** De Barcelona para Mahon, miércoles, 23 de Agosto, á las 6 de la tarde.  
De Mahon para Palma, juéves, 24 de Agosto, á las 7 de la tarde.  
De Palma para Argel, viérnes, 25 de Agosto, á la 1 de la tarde.

**VUELTA.** De Argel para Palma, miércoles, 30 de Agosto, á la 1 de la tarde.

De Palma para Mahon, juéves, 31 de Agosto, á las 7 de la tarde.

De Mahon para Barcelona, domingo, 3 de Septiembre, á las 5 de la tarde.

Admitirá carga y pasajeros y lo despacharán:

EN BARCELONA.—Sres. Moll y Corominas, Plaza Palacio, letra B.

EN MAHON.—Sres. Goñalons, Carreras y C.<sup>a</sup>, calle del Angel, n.º 10.

EN PALMA.—D. Bernardo Estela, calle de la Marina, n.º 62.

EN ARGEL.—D. Simon Frau, Quai, vouté 31, Nord.



Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

**PASO A LA MAQUINARIA ESPAÑOLA  
LOS MOTORES Á GAS**

de MIGUEL ESCUDER, San Fernando 54.—BARCELONETA

Son sin duda alguna los mejores de cuantos se conocen, aventajando á todos los de construccion extranjera, por su buena construccion, gran solidéz, economía en el gasto,  
movimiento silencioso, regularidad de marcha y facilidad en cuidarlos.

Los **MOTORES** construidos por Escuder se prueban con un freno antes de salir de los talleres, con el fin de tener la seguridad completa de su fuerza efectiva.

Los **MOTORES** de Escuder no llegan á consumir un metro de gas por hora y caballo, no teniendo necesidad de ningún empleado para cuidarlos, siendo por consiguiente  
mas económicos que otros motores.

Dentro de Barcelona funcionan ya mas 800 y 600 en Madrid, Valencia, Sevilla, Zaragoza, Cartagena, Palma, Habana, Buenos-Aires y otras poblaciones de España, Francia  
y América.

En Mahon funcionarán dentro de pocos días cinco de nuestros motores, aun cuando la fabricacion del gas cuenta con pocos meses de existencia en esta Ciudad.

¡Ojo pues pequeñas industrias! antes de comprar un motor, adquirid el convencimiento de cual es el sistema mas sólido y que menos consumo de gas debe ocasionaros, pues  
no siempre lo que parece ser económico lo es en realidad.

La mayor parte de los constructores de máquinas en España poseen en sus talleres **MOTORES ESCUDER.**

La casa Escuder construye las acreditadas máquinas de coser LA AURORA y toda clase de maquinaria aplicada á todos los ramos de la Industria.

Representante en Menorca: JUAN ESPÍ, Gracia, 11, Mahon.